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全国人大代表、郑州市委副书
记、市长马懿在发言时提出意见、建
议。张高丽边听、边记，不时插话询
问，现场回答马懿关于河南自贸区申
建等问题，答应“今年一定去河南”。

建议：
恳请支持河南申建自贸区
张高丽支招：
“条件成熟了，就水到渠成了”

在介绍了郑州积极融入国家“一
带一路”战略、着力打造内陆对外开
放高地等方面的工作后，马懿提出：

“恳请国家支持河南以郑州为主体建内陆型自贸区。”
马懿的话音刚落，张高丽问：你们提出建设多少平方公里？
马懿介绍，河南自贸区规划120平方公里，其中郑州约80平方公

里，洛阳和开封加起来还有40平方公里。
张高丽说，自贸区建设，从上海的试验效果看，还是比较好的。

自贸区很多好的做法，将分几个层面进行推广：有的可能会在开发
区、高新区、保税区推广，有的可能会在全国推广。将来东、中、西部
有条件的地方，在条件成熟的时候，也都会考虑设立自贸区。

张高丽说，郑州是中部的核心城市，中部崛起河南有很大责任，
“关键你们要把工作做到前面”。他深情地说，河南的情况，我还是很
了解的，郑州我也去过，这几年发生了很大变化。

他现场为河南自贸区申建工作支招：现在关键是你们要借鉴上
海自贸区和天津、广东、福建自贸区的经验，把自己的工作做好。条
件成熟了，就水到渠成了。

现场响起一片掌声。
张高丽接着说，自贸区建设，我感觉东中西都应该有。国家提出

一带一路战略、京津冀协同发展、长江经济带战略，就是要东中西协
同发展。河南，还是很有优势的。

现场又是一片掌声。

建议：希望您去郑州视察指导工作
张高丽答应：“今年我一定去河南”

“你还有什么意见、建议，都可以提。”张高丽接着问马懿。
马懿说，河南省规划的自贸区是120平方公里，其中郑州80平方

公里。希望国家再支持一把，我们就能把内陆开放这块高地做起来。
这个建议刚说完，马懿又提了一个希望：“希望您能到郑州、到河

南走一走、看一看，现场给我们指导工作。”
张高丽爽快地答应了：“今年我一定去河南！”

建议：恳请国家支持郑州完善大通关管理体制
张高丽回复：与相关部门衔接研究尽快给回应
带着全市人民的重托，马懿还带来了另外两条建议：一是恳请国

家加快推进跨境电子商务的制度化、法制化建设，推动跨境电子商务规模化、可持续发
展；二是恳请国家进一步支持郑州完善大通关管理体制。

马懿介绍说，近年来，郑州市进出口总量大幅增加，去年已达468亿美元，是2011年的
3倍，通关业务急剧增加，而海关、商检机构和人员编制仍是多年前的状况，已不能适应对
外开放发展的需要。因此，恳请国家增强郑州海关、商检力量配备，以适应郑州市对外开
放的需要。

“这是非常现实的问题。”马懿的话音刚落，省委书记、省人大常委会主任郭庚茂接
过这个话题进行了详细补充。

听完郭庚茂介绍，张高丽随即指示国务院办公厅相关负责人与相关部门衔接，做好
研究，尽快给出回应。
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郑州不仅是河南的郑州，而且是全国的郑州
——河南代表团全体会议侧记
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建设自贸试验区，会给河南带来什么？
昨日下午，郑州全媒体新闻中心两会记者采
访了河南省发改委主任孙廷喜。

孙廷喜说：“河南作为不沿边、不靠海、
不临江的内陆省份，申请自贸区既是自身发
展的客观要求，也是培育竞争性优势的必然
选择，具有十分重要的战略意义。一是有利
于充分发挥河南区位、交通、市场等综合优
势，强化西向开放、东向联系的枢纽作用，更
好地服务全国发展大局；二是有利于充分挖
掘郑州航空港等载体平台的对外开放和要

素集聚潜力，引领带动全省乃至中西部地区
参与全球资源整合，打造内陆开放高地；三
是有利于以开放促改革、促发展，加快政府
管理和监管体制创新，营造国际化、法制化
的营商环境。”

河南拥有四个突出优势
孙廷喜介绍说：“近几年，我省对外开放载

体平台日益完善，开放型经济发展水平大幅提
升，布局建设自贸试验区的基础条件已经具备。”

在申建自贸试验区上，河南拥有“四个
突出优势”：一是区位交通优势。河南地处
中心地带，以郑州为中心的“米”字形高速铁
路网、覆盖全球的航空运输中转中心加快形
成，物流运输十分便捷。二是市场潜力优
势。河南拥有 3 个一类口岸和多个海关特
殊监管区，还有一批特定口岸和多式联运监
管中心在加快建设，电子口岸上线运行，关
检合作“三个一”通关试点全面开展。三是
郑州跨境贸易电子商务服务试点、郑欧国际
货运班列走在全国前列，建设自贸试验区的
基础平台比较完善。四是体制机制优势。
以郑州航空港经济综合实验区为突破口，加
快开放型经济体制机制创新，在航空管理、

海关监管、服务外包、财税政策体制机制等
方面积极探索，取得了不少好的经验。

“四个基本定位”建设河南自贸区
“建设河南自贸试验区的基本考虑，我

想应该有四个方面，也可以说是‘四个基本
定位’。”孙廷喜介绍说，一是建设国际物流
中心。依托郑州航空港、铁路港、公路港等
平台载体，打造陆海空对接、多式联运、内捷
外畅的国际物流集散分拨中心。二是建设
国际商贸中心。深化流通体制改革，创新流
通发展方式和管理模式，搭建大宗商品交
易、期货交割、跨境贸易电商、保税展示交易
等平台。三是搭建内陆开放高地。深化贸
易监管体制改革、投融资体制改革、政府审
批制度改革等，营造开放、透明、与国际规则
接轨的投资贸易环境。四是建设管理创新
先行区。推进政府服务模式和监管模式创
新，培育法治化、国际化营商环境。

提到自贸区建设的目标，孙廷喜说：
“通过建设自贸试验区，使河南的投
资更加便利、贸易更加自由、经济更
加开放，为内陆地区扩大开放和深化
改革探索路子。”

全国人大代表、省农业厅厅长朱孟洲
在发言时说，李克强总理在政府工作报告
中对扶贫、脱贫工作提出了总要求和总目
标，说难度再大也要再减少农村贫困人口
1000万以上。河南省是人口大省，也是贫
困人口较多的省份，尤其是太行山、大别
山、伏牛山深山区和黄河滩区集中了全省

贫困县、贫困村和贫困人口近 70%，扶贫
脱贫任务十分繁重。

朱孟洲说，“三山一滩”地区贫困群众
迁建共需资金647亿元，建议国家将“三山
一滩”地区居民迁建纳入国家重点扶持计
划，给予政策资金支持，尽快启动该地区
扶贫搬迁。
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代表发言各有侧重
透出浓浓民生情怀

建设自贸区 河南准备好了
——访全国人大代表、省发改委主任孙廷喜

“米”字形快速铁路网建设成为代表热议
话题。

为争取国家更多支持，河南代表团现
场送给张高丽一张“米”字形高铁规划图。

河南“米”字形高铁规划得好
“庚茂书记，请把这张图送给我吧！”
全国人大代表、省发改委主任孙廷喜发言

时，用一张规划图介绍了河南省“米”字形高铁
建设情况。

听了介绍，张高丽说：“河南这个‘米’字形
高铁规划得好，把郑州航空港实验区、中原经济
区、粮食生产核心区国家三大战略都连接起来
了，会得到国家的大力支持。”

张高丽说：“庚茂书记，请你把这张图送给
我，我要带回去好好研究。”

要重视郑州综合交通枢纽建设
张高丽说，河南要抓住机遇，开拓进取，谱

写改革发展新篇章。总书记对河南工作给予充
分肯定，对河南发展寄予厚望，希望河南按照中
央的决策部署，抓住国家实施“中部崛起”、“一
带一路”建设等重大战略机遇，坚持“四化”同
步，着力推进粮食生产核心区、中原经济区和郑
州航空港经济综合实验区建设，让中原在实现
中华民族伟大复兴进程中更加出彩。

“郑州是中心枢纽，不仅是河南的郑州，而
且是全国的郑州。国家发改委、铁路总公司要
把郑州放在这个位置来考虑其综合交通枢纽建
设，让它向全国四面八方辐射。”张高丽说。

加快构建河南“米”字形高铁网

孙廷喜在发言中说：“李克强总理在《政府

工作报告》中提出，要启动实施中西部铁路等一
批新的重大工程项目，加快中部地区综合交通
枢纽和网络建设。对河南来说，关键就是要围
绕构建全国重要的综合交通枢纽，加快建设郑
州为中心的‘米’字形快速铁路网。”他呼吁国家
多支持“米”字形快速铁路网建设，尽早开工。

孙廷喜说，“米”字形快速铁路网建成后，将
与国家快速铁路网有机衔接，形成京津冀地区
经郑州至港澳，长三角地区经郑州至西北边界
口岸，环渤海地区经郑州至西南地区乃至孟加
拉湾、东南亚各国，东南沿海地区经郑州至西北
内陆地区的快速运输通道，郑州为中心连南贯
北、承东启西的“四面八方”轴带发展格局。

“米”字形快速铁路网不仅对河南，而且对
全国经济发展战略布局都有重要意义，是“一带
一路”战略，加强东中西联动，促进区域协调发
展的重要支撑。

“加快‘米’字形快速铁路网建设，是落实
总书记调研河南讲话精神的具体行动，在国家
发改委、交通部、国家铁路总局和铁路总公司
等部门的大力支持下，目前已具备实施条件。”
孙廷喜说。

孙廷喜建议，国家有关部委支持以郑州为
中心的“米”字形快速铁路网建设，一是加快郑
万铁路建设，在可能条件下单独批复河南段，争
取今年上半年开工建设；尽早批复郑合铁路项
目，确保今年下半年开工建设。二是将郑济、郑
太铁路按国家干线铁路纳入全国中长期铁路网
规划和国家“十三五”铁路网规划。

河南“米”字形高铁规划得好
听取省发改委主任介绍后，张高丽表示要把规划图带回去好好研究

“米”字形快速铁路网，
是国务院批复《中原经济区
规划》和《郑州航空港经济综
合实验区发展规划》明确的重大工程，具体就
是在京广和徐兰十字形快速客运通道基础上，
建设郑州至万州、郑州至济南、郑州至合肥、郑
州至太原快速铁路。

郑州至万州铁路是西南地区与中部地区
联系的便捷通道，往南可以向西南边陲乃至东
南亚地区延伸。

郑州经濮阳至济南铁
路，可将郑州与济南间的运
输距离缩短为190公里，形成

中原经济区连通山东半岛的便捷运输通道。
郑州经周口至合肥铁路，是密切中原经济

区与长三角经济联系的便捷通道，往南可以延
伸至东南沿海地区。

郑州经焦作至太原铁路，可实现太原至焦
作铁路的客货分运，大大缩短郑州至太原之间
的客车运行时间。

“米”字形高铁网

昨日上午9时,十二届全国人大三次会议河南代表团在北京人民大会堂举行全体会议，中共中央政治局常委、国务院副总理张高丽
参加审议，肯定河南、郑州的经济社会发展，并提出殷切希望。河南代表团团长郭庚茂主持会议，副团长谢伏瞻等参加审议。

全国人大代表、河南省辉县市张村乡
裴寨社区党总支书记裴春亮呼吁，中央加
大对农业大省河南的支持力度，在扶贫开
发、农田基本建设、土地整理、环境整治、
农村危房改造等方面，对河南给予政策、
资金上的倾斜；设立美丽乡村建设专项资

金，用于农村基础设施建设、村庄整
治、农村环境等长效管理。

“中国农民多，不可能都进

城，更不可能都进大城市。”裴春亮认为，
应加大新型城镇化建设力度，让更多山区
群众就地实现城镇化。他还建议加快推
进农村金融体制改革，加大对农村金融网
点的布局，解决困扰农村经济发展的“贷
款难”，为农村改革发展提供更加充足的
资金支持；国家可以考虑开展乡土文化人
才培养工程，进一步加强乡风文明建设、
乡村文化建设。

全国人大代表、河南天冠企业集团有
限公司董事长张晓阳说，总理在政府工作
报告中要求大力发展包括生物能源在内
的新能源。生物能源是可再生能源的主
体，是新能源中唯一既可促进污染物减排
又可促进农产品转化和农民增收的产
业。我国的纤维乙醇产业化技术水平居
先，但去年以来国内成品油价经历了十三
连跌，导致燃料乙醇生产成本与售价严重
倒挂，燃料乙醇行业受到极大冲击。

他建议，在可再生能源发展基金中，
增加车用生产燃料的内容，专项支持燃料
乙醇等车用生产液体燃料的研发、投资和
运营；尽快出台燃料乙醇产业临时性救助
扶持政策，制定霉变玉米、小麦、镉大米等
次粮和有问题粮食定向生产燃料乙醇的
实施办法，制定同时考虑粮食价格和石油
价格的燃料乙醇定价办法；批准实施河南
建设国家生物能源示范省规划，加快先进
生物能源的推广应用。

作为一名来自河南传统农区的全国
人大代表，驻马店市委书记余学友说，目
前，驻马店有接近 400 万亩高标准良田，
有效保证了粮食生产能力。同时，驻马店
大力发展近郊经济农业、设施农业和观光
农业，既丰富了城市菜篮子，又保证了近
郊农村收入的高速增长。

但在推进传统农区发展中，驻马店

也遇到了实实在在的困难，希望中央给
予支持。一是加大对农村，尤其是对传
统农区基础设施建设的支持力度。二是
出台支持农产品深加工政策，在农产品
质量检测、农产品深加工研发方面给予
更多引导和扶持。三是推进农民工一人
一卡养老保险制度，让务工农民返乡后
生活更有保障。

出台支持农产品深加工政策

尽快启动“三山一滩”地区居民迁建

制定燃料乙醇新定价办法

盼望中央对农业大省更多关爱

相关链接


